

Del Minuto

¿Acometividad o serenidad?

Dos tendencias diametralmente opuestas diferencian las tácticas de los Partidos Unión Nacional y Carlista. Estas tendencias revelan a las claras la psicología del futuro Gobierno.

Táctica del Partido Unión Nacional desde el comienzo de la campaña es la serenidad.

En cambio, el Partido Carlista usa como escudo y lanza la acometividad.

Natural es que de estas médulas ideológicas esperemos los costarricenses para el día de mañana el programa de la Administración Pública.

Vemos por ejemplo que don Cleto—estadista experimentado—cuando dirige la palabra al pueblo hace las veces del padre de familia que da consejos y anota lo que hace falta en el hogar prometiendo con sus luces y su esfuerzo llevarlo para tranquilidad de todos los suyos. No hay en sus frases amenazas, ni rencores, ni futuras venganzas. Habla el patriarca que demuestra bondad y sabiduría. Hombre de virtudes bien cimentadas todos sus actos llevan el sello de la serenidad. Habla con llaneza y por eso sus palabras no hacen daño e influyen optimismo en las personas que las escuchan.

Este grande hombre quien siempre tiene el buen consejo a flor de labio, por su experiencia, por su lobaridad y sus bien aprovechados años sabe que el escudo acerado de los fuertes es la serenidad.

No hace discursos, pero toca con frase mágica el corazón del pueblo.

Por sus morigeradas costumbres imprime a toda acción una majestad que impone respeto. Su historia como hombre público es la mejor aureola a su personalidad. A fuerza de méritos don Cleto en el país se constituyó en especie de oráculo y en conductor de almas. Perteneció a la categoría selecta de hombres superiores y es tanta la irradiación de fuerza moral que aún cuando él lo quisiera no puede sustraerse en aislamiento y permanecer anónimo; mejor dicho, él no se pertenece; la República lo necesita para sus grandes y graves resoluciones.

Como hombre parco, sus predicas al pueblo apagan las pasiones en vez de atizarlas. Comprende él muy bien que las palabras que se dicen a públicos heterogéneos pueden fructificar en pensamientos de bondad o en pesamientos de exterminio. Así pues don Cleto en sus alocuciones se dedica a derramar sobre las multitudes el bálsamo de paz y de esperanza.

Y es que un candidato de los prestigios de don Cleto González Víquez no tiene necesidad de levantar los ánimos, ni de pronunciar frases de efecto, ni de hablar de *hombrosadas* para llegar al poder. Todos estos recur-

sos se quedan para improvisados candidatos que sin méritos intrínsecos que abonen su candidatura no les queda más remedio que decir en tribunas que son *hombres cuadrados*; que en el Poder *harán sentir su mano fuerte* y que *llegarán a la presidencia de cualquier manera*.

Los hombres que piensan y hablan así están en gravísimo error producido por ignorancia o por desesperación de la derrota que en todo tiempo es mala consejera.

El pueblo de Costa Rica antes que *hombres cuadrados* prefiere para su Gobierno a hombres normales; a estadistas reconocidos. En este sentido quizá los pueblos por intuición tienen una profunda sabiduría y con admirable tacto seleccionan a sus gobernantes. Parece que el corazón les avisara.

Nos referimos—se entiende—a nuestro país donde no pega la fuerza y en donde con todo y sus humanos defectos es respetada la libertad electoral. Cuando por corrupción del Gobierno se presenta el aborto de un cuartelazo, no hay que afligirse, porque éste, es nada más que flor de un día; el pueblo no lo soporta.

Los métodos de lucha en los candidatos, reflejan en los partidos; por esta razón vemos que el Partido Unión Nacional tanto en las tribunas como en la prensa se cifie a la más estricta serenidad.

Su propaganda es a base de análisis y las adhesiones se consiguen por persuasión y convencimiento de los ciudadanos. ¿Por qué extrañarse entonces que las tres cuartas partes del pueblo costarricense estén bajo los saludables pabellones del Partido Unión Nacional?

En cambio en el Partido Carlista comenzando por su Candidato, todos han tomado una actitud de *acometividad* como método de lucha.

Tanto en periódicos como en tribunas el carlismo siguiendo la escuela y táctica establecidas por su jefe pretende adquirir votos propagando amenazas a los enemigos políticos y sus predicas son de violencias y venganzas, manifestando a toda hora que cuentan con la fuerza armada y que don Carlos María Jiménez llegará al poder con votos o sin votos pésele a quien le pesare.

Claro está que el pueblo sensato amigo de la paz y del trabajo comprende que estas bravuconadas son síntomas de descomposición motivados únicamente por el espectro fatal de la derrota. También comprenden los campesinos honrados que estas son peligrosas predicas porque siembran por doquiera la semilla de la tiranía y mal patriota es quien desea para su país un *Gobno de mano fuerte* para sus enemigos, porque una vez en el Poder llenaría los calabozos de presos políticos, resucitaría

Lo que nos dice Sigifredo Brenes, una de las víctimas de los sucesos sangrientos de Cartago

Sr. Director de PATRIA

San José

Estimado señor:

Yo fui una de las víctimas de los atropellos escandalosos cometidos en Cartago por los desesperados calistas y en los que el criminal Jaime Troyo disparó los tiros de su pistola contra la multitud. A mí, tres de los proyectiles me perforaron la ropa. Como la intención era matar al Licenciado don Arturo Volio, me coloqué al frente en los precisos momentos en que Troyo disparara el arma quemando los tres proyectiles, y recibí luego un tremendo garrotazo. El martes siguiente a los sucesos, «La Tribuna» afirmaba en su relación que yo soy de filiación carlista, lo cual me apresuro a rectificar, pues como buen costarricense amante de la libertad, del trabajo y de mi patria soy decidido cletista, partido por el que estoy siempre dis-

puesto a luchar con tesón.

He sabido que el candidato Carlos María Jiménez Ortiz, quien, como mal costarricense a estado impulsando a sus partidarios a cometer hechos sangrientos como el que ocurrió en Cartago por medio de sus predicas malsanas, ha estado visitando al reo Jaime Troyo dándole alientos y esperanzándolo de que pronto lo saca de la prisión. Esto me hace pensar que el candidato carlista con esa conducta, está envalentonando más a los suyos para que continúen cometiendo esta clase de atentados contra la vida ciudadana.

Yo espero que el pueblo costarricense tome buena nota de estos hechos a fin de que se entere más a fondo de quién es Carlos María Jiménez y su partido.

Respetuosamente soy de Ud. atto. servidor,

SIGIFREDO BRENES Q.

Al Comercio y a los profesionales

Con el fin de complacer a cuantas personas se han acercado al periódico en solicitud de que les sean aceptados avisos para aprovechar las ventajas que este trisemanario ofrece por su alto tiraje y buena circulación, se ha nombrado a don CARLOS ROLDÁN, como *Agente de Anuncios*, para que puedan entenderse con él quienes deseen anunciarse. El informará con toda clase de detalles a quien desee datos y pasará los recibos debidamente autorizados por el Administrador don Manuel Segura.

la ley del palo y aplicaría el destierro a los rebeldes que no se sometieran a su despótico gobierno. Muchos pueblos de la América Latina han pagado con preciosas vidas humanas y con ingentes riquezas que les han sido usurpadas, el gravísimo error de exaltar al Poder caudillos improvisados que expusieron en la campaña política como programa de gobierno la fuerza y solamente la fuerza.

Los partidos que son grandes por su número, esperan serenamente el triunfo con la sonrisa en los labios; pero los partidos débiles que no logran agrupar voluntades a su favor, vociferan, agitan al aire los puños crispados y en sus ataques epilépticos quisieran derrumbar el mundo. ¿Qué vamos hacer? Don Ricardo Jiménez a esto lo llamó una vez *DRECHO DE BERREO*.

Lo malo es que la escuela de don Carlos María ha cundido en males para la República y ya sufrimos en días pasados la primera tragedia que culminó en sangre, lágrimas y luto para muchos hogares.

Ya sabemos todos hasta donde llega la *acometividad* del partido carlista y su política de *mano fuerte*.

Pueblo: «Por sus frutos los conoceréis». Desconfiad de la agresividad disfrazada.

GIL SOL

MIENTRAS PASA ESTE AÑO

A cargo de MIGUEL ANGEL OBRÉGON

La Ley Electoral en la mesa de disección

Está ahora la Cámara entregada a la discusión de la Ley Electoral. Está bueno, pero resulta cómico que intervengan en este debate, los diputados karlovingeos, ellos que apoyan al autor de un fraude electoral, del más grande fraude que registra la historia.

Si es para que se repitan hechos como los de Alajuela, ¿para qué este empeño de la diputación carlista?

Ni un varejón de zorrillo.!

El «candidato republicano» que llaman, en lugar de apodarlo el «candidote», salió el domingo en vendimia de adhesiones, por España y Puntarenas.

No le arrendamos la ganancia de esta jira, ni le damos una rama de uruca por los laureles que le haya cosechado la aventura. ¡Ni un varejón de «zorrillo», que huele tan bonito!

Con las puestas al cielo

Del «campo carlista» leemos que anda en la calle el famoso Programa de esa farándula sin carromato que apodan («republicanismo»).

Es algo así ese Programa, como un evangelio en que se pregona la definitiva reedición del país. Siendo así, esperemos, con las manos en actitud de plegaria, este devocionario de Kempis, esta «Imitación de Jesús», que será la salvación de nuestras almas.

J. J. Salas y el dinamismo

Este J. J. Salas, Jefe Técnico de Educación, se las trae. Está mejor así: sería peor que se las llevara.

Quiere «enseñanza dinámica» y se las pide a los Visitadores e Inspectores de Escuelas. Que se la pida a las maestras, que son las que pueden tener dinamismo.

¡Pero cuidado con un 13, que tratándose de mujeres, los números son fatales.

El favorito

—Tú sabes mi situación y conoces sobradamente mis angustias, me decía un amigo disculpándose ante mí de su carlismo. No me fui con don Cleto porque en ese partido hasta para policía hay cincuenta o más personas que pueden serlo, y del mismo modo para cada puesto público. De modo que no me tomarían en cuenta cuando triunfen, y preferí hacerme carlista, pues en este partido si se me suma, soy algo y algo me darán, en caso de triunfo.

—Bien tonto tu argumento, le repliqué: pues el mismo hecho, que tu confesias, de que hasta para el puesto más insignificante haya en el cletismo cincuenta o más personas que puedan desempeñarlo, te demuestra que el partido es grande, inmenso, y que de antemano está asegurado su triunfo. Don Cleto es el favorito, y así como en las carreras de caballos los buenos jugadores se apuntan siempre al favorito seguros de que su acción ha de ganar algunos puntos, así también en la política debemos tener presente cual es el favorito de la opinión pública, por su honradez, sus condiciones para gobernante y su prestigio. Pudiera ser que tomando una acción del cletismo no ganaras nada, particularmente, al llegar el triunfo. Pero nada significa el interés personal ante el nacional, que es el que debe interesarnos. Si la nación está en buenas manos, bien gobernada, el interés personal gana en toda forma. Habrá trabajo, aunque talvez no puestos públicos, pero amigo, no sólo de pan vive el hombre. Y eso de meterse en política con la intención única de procurarse un mejor modus vivendi, sin tener en cuenta para nada los más altos intereses

que en esta campaña entran en juego, no es nada que te honre, y aún cuando lo pienses, debieras callarlo, por tu propia conveniencia, tí que andas tras el medro personal. Quizá no hayas pensado que la vida de la Nación está íntimamente ligada con la de cada uno de nosotros. No puede haber riqueza, ni tranquilidad, ni desarrollo alguno de ninguna de las actividades económicas, en una Nación mal gobernada.

Dando por supuesto el triunfo del carlismo, y por ende la consecución de alguna granjería para tí, de qué habría de servirte si bien presto habrías de perderla ante el desbarajuste económico que sobrevendría enseñuida?

Rompe tu acción carlista, amigo, y vente con nosotros. El triunfo de don Cleto es eminente, tu mismo lo confesias, y ese triunfo nos beneficiará a todos por igual, parejamente, porque donde hay buen gobierno tienen que existir forzosamente buenas condiciones para vivir. Don Cleto es el favorito!

JEAN D' AGREVE

Siguen retirándose del carlismo los hombres honrados

Me es satisfactorio el haber público, que me retiro del Karlismo protestando de esa turba mal acogida de unos cuatro gatos ambiciosos y me adhiero a la noble causa Unión Nacional, que proclama al invitado ciudadano Licdo. don Cleto González Víquez para futuro Presidente de la República.

Rogado de Evaristo Morales ú. ap. que no sabe firmar.—J. ISMAEL SOTO. Testigos: Janu Elizondo A' raya y Antonio Jiménez S.

Desmintiendo a Chico Conejo

En el «Diario Republicano» del sábado 27 del corriente aparece una protesta de Nicoya, suscrita por un *Tobías Balladares Zúñiga* y autorizada por el testigo «Francisco Conejo C.»

Esa protesta es falsa, desde luego que en el Cantón de Nicoya no se conoce a ninguna persona que lleve el nombre de *Tobías Balladares Zúñiga*, únicamente la ofuscada imaginación del señor Conejo, al encontrarse con las enormes fuerzas Nacionalistas, pudo inventar ese nombre, para engañar una vez más a su candidato, así como le ha engañado con las directivas de San Antonio, Zapote, Copal y otros lugares de Nicoya.

Si esa es la pujanza y la veracidad de los trabajos políticos que a diario publica el referido Conejo, ya puede estar bien seguro su candidato de un fracaso inevitable.

Yo exito al señor Conejo a que me demuestre dónde habita el señor «Balladares Zúñiga»; y que se deje de estar insultándonos gratuitamente.

San José, 29 de agosto de 1927

FRANCISCO CARRILLO

Miente el Sr. Jefe Político al Gobernador de Liberia

He tenido noticias que el señor Jefe Político de este Cantón ha sostenido muchas veces, al señor Gobernador que yo soy de filiación carlista y que con motivo a mi renuncia de la policía debía ser reemplazado por otro carlista; he de decir que esta es política del señor Escalante que hoy es Jefe Político de este lugar. Debido a eso me veo obligado a hacer esta aclaración: Desde antes de ser policía de orden y seguridad, de esta ciudad, soy partidario del gran partido UNIÓN NACIONAL y hoy soy más cletista que cualquiera de los cletistas. Es cierto que fui excitado por el mismo señor Escalante para que me afiliara al carlismo, de lo que protesté y seguidamente envié mi renuncia desde mi casa de habitación.

Ya que se presenta el caso de hacer esta aclaración, digo: que el señor Benigno Juarez, se le dió de baja, sin conocer el motivo; y estoy seguro, que este se negó también a la excitativa del Jefe Político; y qué le pasó? que oscureció en el puesto, y amaneció sin él. ¡Ah! injusticia, dejar una familia sin su pan por una pasión política.

Yo podría decir muchas cosas de este señor Jefe Político; pero por no ser imprudente no las digo; pero, si se llega el caso, las tendré que decir para que las conozca el público y el mismo Jefe del Estado.

FERNANDO ARROYO

Nicoya, 30 de agosto de 1927.

El pabellón tricolor flamea victorioso en toda la República

Nuestro Candidato visita el cantón de Flores

Humo, 2.—A Manuel Castro Quesada.—Acabamos de celebrar una hermosa reunión en este lugar. La tribuna cletista fué rodeada por el pueblo en masa dando la nota más alta este vecindario responde como un sólo hombre a la noble causa nacionalista. Hicieron uso de la palabra en galana arenga nuestro diputado Carrillo, Rogelio Fernández, Félix Aráuz, Alberto Flores y Fausto Peraza. Reina entusiasmo y nuestro triunfo es una realidad. Mañana haremos reunión en Pozo de Agua, el domingo en Corralillo para continuar nuestra jira. Al felicitar a don Cleto, felicitamos a Costa Rica. ¡Viva don Cleto González Víquez!...—José Carrera Blanco, Santos Villagas.

Santa Cruz, 2.—A Manuel Castro Quesada.—La jornada política de ayer ha sido una brillante victoria moral y material para el Partido Unión Nacional. Mientras la tribuna adversaria es inmundicia cloaca, la nuestra se eleva por su cultura y civismo. Ricardo Gócher, el traidor que en la campaña Presidencial pasada vendió al Partido Echanista que en él había depositado su confianza, hizo gala de su incultura insultando a los cletistas que son la inmensa mayoría de los santacruceños, llamándolos para de cerdos que tienen miedo de mirar al sol; calumnió al Municipio a quien tildó de defraudador de los intereses comunales y dijo que por petición del médico del pueblo se había levantado una información a fin de averiguar las causas del agotamiento de la partida destinada a medicinas para pobres; también injurió de manera infamante a los dirigentes del cletismo que son los elementos más prestigiados con que cuenta el cantón de Santa Cruz. Nuestro orador José Ramón Gutiérrez tubo que ocupar dos veces la tribuna para rebatir virilmente, pero con exquisita cultura los burdos ataques del adversario, probando hasta la saciedad con la elocuencia de los números que el actual Municipio de Santa Cruz había sido el más celoso guardián de los intereses de la localidad, pues mientras que municipios anteriores habían recaudado sólo 27 mil colones en el año económico, el actual en siete meses había recaudado 31 mil colones.

Probó el orador Gutiérrez que la información levantada lo había sido contra el Médico del Pueblo por acusación que le hace la Corporación Municipal de observar una conducta poco ajustada a su carácter oficial y demostrativa de intemperancia e incultura. Finalmente, probó nuestro orador que la mentira y la calumnia son las armas que emplea el

Las últimas actividades

enemigo en la desesperación de su agonizar político. El pueblo preso de entusiasmo delirante aclamó a nuestro orador durante sus discursos y pletórico de entusiasmo recorrió las calles de la población viviendo entusiastamente al Partido Unión Nacional, a su ilustre candidato Lic. don Cleto González Víquez. Con la jornada de ayer se ha fortificado definitivamente nuestra indiscutible victoria.—El Comité Directivo.

VICENTE ALVAREZ

Esparta, 4.—A Manuel Castro Quesada.—El candidato azul ha tenido aquí oportunidad de persuadirse de su impopularidad. Diósele tinte oficial a su visita con un baile público en el edificio del mercado y aguardiente a pasto, resultando la fiesta infructuosa. Intentaron una manifestación de fuerza y produjo lástima los 73 jinetes, 17 chiquillos, el candidato y su comitiva inclusive. No alcanzó el grupo a ciento cincuenta no obstante llevar un maestro de escuela, Vicente Lobo, niñas al frente. El fracaso exasperó a Albertazzi quien lanzó torpezas contra don Cleto y personas del que bien lo conocen y desprecian. El Cletismo estuvo compacto y moderado.

CLODOMIRO FIGUEROA

San Ramón, 4.—A Manuel Castro Quesada.—Nuevamente desfilaron las huestes reformistas-cletistas ante las tribunas públicas y bajo una lluvia de protestas y

rechiflas al Ricardo Villafraña descendió de la tribuna carlista. El pueblo entero escuchó a los oradores cletistas con profundo entusiasmo en señal de protesta. Hablaron en tribuna cletista los campesinos Rafael Montero y Rubén Jiménez. Como orador carlista se dedicó a denigrar la personalidad del diputado Orlich, la masa compacta protestó y obligó a nuestro diputado a ocupar la tribuna; habló con frases vehementes y argumentos sólidos y marcó el principio y el fin del carlismo en San Ramón, que como siempre rechaza la imposición tiránica.—DAVID MORA.

San Ramón, 3.—A PATRIA.—Admiramos el arte de mentir del carlismo; verdaderamente son maestros en ese oficio, propiedad única de la maldad y el engaño. Ciertamente vimos desfilarse el reformismo de San Ramón y demostrar su fuerza, cuando con amenazas de quemar el telón le impidió al celoso Mr. Richard Villafraña a que se diera la película de la ovación carlista en Heredia. Si autoridades no intervienen se economiza también la lata de Camaleón Saborío ya que aquí no pegan los jaz bands, más si son fuera de moda y enemigos de este pueblo.—EL COMITÉ.

Santa Cruz, 3.—A Manuel Castro Quesada.—Ayer visitamos San Lázaro de Nicoya, atendiendo a la calorosa invitación de nuestros correligionarios. Hubo reu-

nión brillantísima, agrupándose compactamente el pueblo alrededor del pabellón tricolor. Nuestro orador José Ramón Gutiérrez disertó largamente sobre importantes tópicos de actualidad. Fué calurosamente ovacionado. El microbio carlista desconocido en San Lázaro. Nuestro empuje es arrollador.—ELÍAS AIZA.

San Ramón, 4.—A PATRIA.—Para Carlos María Jiménez: La infame suspicacia de Villafraña llegó hasta traspasar los umbrales de los hogares e inmiscuirse en las cosas más sagradas de los ciudadanos, los asuntos privados. Ojalá que le dé instrucciones para que se corrija, de lo contrario habrá que deplorar más tarde lamentables consecuencias. A pesar de que el público lo cayó y reivindicó con su protesta, las ofensas a mi primo David Mora, es bueno que Ud. como jefe corrija al injuriador que con sus frases hirientes apenas está bueno para hablar a los cafres.

FLAVIO MORA PACHECO

Atenas, 4.—A Manuel Castro Quesada.—Inspiró compasión la reunión carlista. En el lugar más remoto de este cantón puede hacer el nacionalismo una reunión superior a la de ellos. Alfredo Saborío lloró pidiendo misericordia para que acuerpara al carlismo. Ayer sábado enviaron comisiones a todo el cantón ofreciéndoles a los cletistas cine gratis. Por curiosidad le suplico venir un sábado que celebren reunión los karlistas, para que compadezca la situación alarmante en que están.—F. BOLAÑOS.

Humo, 4.—A Manuel Castro Quesada.—La reunión celebrada esta noche aquí por nuestro partido ha sido una de las más hermosas que hemos verificado. El pueblo compacto y entusiasmado oyó la palabra convincente de los valientes oradores Carrillo, Flores, Arauz, Peraza y Fernández quienes llevaron al ánimo de la concurrencia la convicción del triunfo de nuestro candidato y nos instruyeron las vivificantes doctrinas de nuestra causa santa. Pozo de Agua tiene el orgullo de ser un pueblo unido y amante de las libertades a la sombra de su bienhechora fe inspirada en el tricolor de su pabellón marchará firme hacia el triunfo. Viva Pozo de Agua cletista.—JUSTO PINAR, JULIO CORTÉS y LEANDRO PINAR.

Cañas, 4.—A Manuel Castro Quesada.—En este momento terminó la reunión carlista, que fué anunciada desde la mañana por medio de un pizarrón en la esquina del parque por el orador Valenciano, con una asistencia de 25 carlistas y a poca distancia unos 50 cletistas, todos en el mayor orden. No hubo la menor nota discordante a pesar de los terribles insultos contra don Cleto, don Arturo Volio, don Manuel Castro Quesada, y esto nos obliga a impedir un desorden que hubiera traído muy malas consecuencias.—Manuel Jovel R.

El domingo pasado visitó nuestro ilustre candidato Lic. don Cleto González Víquez, la población de San Joaquín de Flores. El cletismo de aquella floreciente localidad invitó repetidamente a nuestro Jefe para que los honrara con su visita, y a fe que el pueblo de San Joaquín correspondió en forma galante y generosa a la visita de nuestro Candidato.

El señor González Víquez llegó en automóvil por ahí de las nueve de la mañana, y una numerosa multitud de joaquinaes lo esperaba reunida en la plaza. A poco rato se dió comienzo a la reunión, en la que hicieron uso de la palabra por su orden, don Juan Arias quien dijo la bienvenida, don Enrique Fonseca Zúñiga, don Asdrúbal Villalobos, don Leonidas Pacheco y el Sr. González Víquez.

Durante el curso de la reunión, el entusiasmo, traducido en hurras y aplausos, fué desbordante.

El señor González Víquez hizo un discurso magnífico y oportuno, que mereció la general aprobación del pueblo allí reunido.

Terminada la reunión, la concurrencia acompañó a nuestro candidato hasta la casa de doña Rosa Víquez, en donde se sirvió un succulento almuerzo. Las señoras Franca Víquez y Teresita Ramírez, animaron el almuerzo con su gracia y exquisitez.

Después de un rato de conversación en aquel hogar lleno de amable paz, se regresó a San José, trayendo nuestro candidato las mejores impresiones de su visita al pueblo de San Joaquín, que demostró ser nacionalista de verdad.

Ya no les queda ni para un Comité

Por insinuación de algunos amigos consentí en que mi nombre figurara en la lista de adhesiones del carlismo. Hoy, por razones que no creo indispensable explicar, retiro la adhesión que dí y declaro que permanezco neutral. Doy las debidas gracias a mis excopartidarios del carlismo por la honra que desearon hacerme teniendo como compañero.

Santo Tomás de Santo Domingo, 17 de agosto de 1927.

Rogado de José María Arce, BELISARIO LEÓN O.

Con toda esa leña comen crudo

Ni el dinero, ni ninguna oferta de las que hacen los jefes del carlismo en este Cantón, me harán desistir de mi primer propósito de ser Cletista.

Contra mi voluntad hicieron circular una protesta, y eso fué un abuso.

Fuí cletista, lo he sido y lo seré, hasta depositar mi voto por el hombre conocido por sus antecedentes de hombre público y gobernante sin tacha como lo fué el Lic. don Cleto González Víquez en su pasada administración.

FEDERICO CHAVARRÍA R.

A lajuelits, agosto 15 de 1927.

Tomando Refrescos y Cervezas

TRAUBE

Conserva la salud

Una LAGER le alarga la vida

Cantón de Carrillo-Guanacaste AVISO

Cumpliendo con un deber, y para conocimiento de las autoridades, hago constar: Que queda instalado el Club Unión Nacional de éste centro en la casa de don Vicente Bonilla, 30 metros al norte de la esquina del Atrio y de la Plaza Central en la primera manzana noreste de dicha plaza.

En Palmira: Queda instalado el Club político del Partido Unión Nacional en el salón de la casa esquinera de doña Amelia Soto v. de Chávez en la manzana primera sureste de la Plaza Central, esquina frente a la manzana norte del Atrio.

En Sardinal: Queda instalado también el Club Unión Nacional en el salón de la casa de don Fernando Líos frente a la Plaza Central y en la primer manzana norte.

En San Blas: Queda ocupando el Club político Unión Nacional el salón de la casa de don Antonio Sánchez, frente a la Plaza y en la primer manzana norte, y;

En Belén: Queda igual y definitivamente instalado el Club Unión Nacional Cletistas, en la casa de la señora Sequeira esquina diagonal suroeste de la Plaza Central.

Al participar este aviso es en la inteligencia de evitar dificultades a las autoridades del lugar, cuando el caso lo requiera deplorable actitud y celo.

Aprovecho esta oportunidad, y desde luego convoco a todos los amigos copartidarios del Gran Partido Unión Nacional su constante asistencia todos los días de las 4 p. m. en adelante hasta las 8 de la noche; y en los días extraordinarios que se celebren reuniones hasta las once (11).

El principal objetivo de las reuniones cotidianas, es cambiar impresiones, tomar nota de las novedades del día y los avances del partido; leer los periódicos, hojas sueltas y todo aquello que pertenezca al órgano. Como PATRIA el periódico que ilustra con su lectura sana y pulcra.

Filadelfia, agosto 8 de 1927.

Jefe General de Acción de este Cantón

J. L. Onofre Chaves M.

Reuniones en Cartago

Se avisa a los simpatizadores del Partido Unión Nacional que todos los domingos a las siete y media de la noche, se seguirán celebrando reuniones en el Club Cletista de Cartago.

JUAN RAFAEL GUZMÁN.
Secretario.

Cosas que debe leer el pueblo

Las manifestaciones del desorden

Mientras el pueblo va en pos de su ideal por el camino de paz y concordia, un grupo de ciudadanos descarriados se lanza a mitad del camino para pregonar el desorden, ilusionado por las prédicas del candidato carlista.

Y el resultado de esa tendencia tan repudiada por la gente de orden, está resaltando ya con caracteres alarmantes, que hacen pensar al pueblo en la necesidad imperiosa de atajar ese mal a tiempo. Porque conforme avanza éste, la gravedad es mayor y sus consecuencias fatales.

El camino de cordura y moralidad trazado por el cletismo, quiere ser obstaculizado impunemente por los que en mala hora prefirieron una situación deshonrosa colocándose al lado de don Carlos María Jiménez, hombre éste muy iluso y conculcador del respeto y de la disciplina militar. De esta tendencia reveladora de una imposición a viva fuerza, para la insidiosa propaganda política de los afiliados al carlismo haciendo entrever barruntos de revolución, para lo que toman por base el servilismo de muchas autoridades que ocupan sus puestos, dicen ellos, sin tener la menor noción de lo que es el fuero militar y el prestigio individual.

Estas autoridades creen en la buena fe de los manejadores del movimiento político carlista, y llenas de vanidad olvidan sus más elementales deberes para dar rienda suelta al entusiasmo de un momento. No se figuran que Carlos María Jiménez y sus principales amigos, los toman por mamparas para embaucar a los timoratos, y después de haberlos convertido en un juguete de sus pasiones mezquinas, les vuelven la espalda dejándoles en el más jocosos ridículo, porque ni siquiera les conceden mérito o personalidad alguna.

Pasa la efervescencia política y sólo queda para ellos, como triste recuerdo, el odio de sus mismos conterráneos y los hirientes saetazos de quienes debieran ser sus amigos. Y no se vaya a creer que estos individuos gozarán de las prerrogativas y de los amables miramientos de Carlos María Jiménez, en caso de que éste llegue al poder. El hombre que por medios ilícitos logra triunfar alberga siempre en su ánimo la desconfianza y cree que todos le hacen traición.

De la noche a la mañana se verían eximidos de la confianza del mandatario con humos de tirano, plantados en mitad de la calle y con su morralito al hombro camino de sus casas, si es que les va muy bien... si no tienen que ir camino de las prisiones. Esto acontece siempre en todo gobierno dictador o tirano. Y siendo Carlos María Jiménez un hombre que ya exteriorizó sus sentimientos de tirano, es lógico que su gobierno se convierta en un reinado de tiranía, cuyas fatales consecuencias para el pueblo se harían entrever muy pronto.

Y téngase en cuenta que el tirano no tiene amigos, porque para todos, sin excepción, está lista su mano fuerte a descargar el latigazo implacable y humillante. Y aquel que se vanagloriaba de haber trabajado por él, tiene que andar después huyendo para sustraerse a las iras del ídolo sanguinario.

Esta es la verdad de las cosas; la situación que se crearía llegando el candidato carlista a la Presidencia de la República.

El pueblo debe de ir pensando seriamente en estas cuestiones, para evitarse después un trastorno en la tranquilidad patriarcal en que vive. Porque, si ahora se atenta contra la vida ciudadana, y no sólo se atenta sino que se mata esa vida, qué no haría Carlos María Jiménez y sus allegados políticos estando en el Poder?

Dicen que por la víspera se saca el día, y esto viene muy a mano en el caso concreto... Por sus actos de ahora podemos sacar las consecuencias de lo que sería su gobierno.

Y mientras llega el día de las elecciones, el carlismo no hace propaganda política, sino de desorden, como una manifestación de tiranía en embrión.

El programa carlista es una pieza de alabanza

El programa del partido carlista da margen para muchos comentarios.

Es un documento embrollado, en que se consignan puntos que han sido desarrollados por la Administración del Licdo. Jiménez, cuyo Gobierno no constituye el resultado activo del Partido Republicano, porque este no existe desde hace muchos años, sino que es la consecuencia de la actividad de una agrupación nueva que se denominó Jimenismo y que también, con la llegada al poder del señor Jiménez, desapareció. Y contiene, como propiedad de ese partido carlista, iniciativas que han sido formuladas por el Partido Reformista y puestas en práctica por el plausible empeño del mismo en pro de las clases trabajadoras.

En otras consideraciones de ese programa solo se consignan muy amables argumentos para llamar la atención, poniendo un cebo a fin de pescar voluntades. Y en todo esto se refleja el compromiso adquirido por don Carlos María Jiménez y que, para corresponderlos en alguna forma, los finja en el tal programa, como acontece con el comercio. Aquí ofrece tender la mano a la Cámara de Comercio y proceder a rebajar las tarifas arancelarias. Esto es, sencillamente, dorarles a los comerciantes la actitud contributiva para su actual campaña y halagar el ánimo de todo el comercio para tenerlo de su parte.

A nadie escapa que, rebajándose esos impuestos arancelarios, hay necesidad de crear otros o aumentar los existentes para reponer esa merma; y si por un lado se busca el bien del pueblo, por otro se le oprime con mayor fuerza. De lo que se deduce que todo esto es un mito.

En resumidas cuentas, el programa de Carlos María

Coplas de la ovación azul

Por más camiones
y por más trenes
que echaron todas las estaciones
para don Carlos María Jiménez;
por más carreras
y por más rucos
con que anduvieron las carreteras
tendiendo lazos y urdiendo bucos;
con tantas artes
de fuerza homérica
para traer gente de todas partes,
¡sólo llenaron el Teatro América!

Programa nuevo,
gran serenata,
magnos desfiles de crema y huevo,
bellos discursos de pura nata,
los directores
del Gran Carlismo
nos prometieron en sus ardores,
¡y con qué sornas y qué optimismo!
pero vinieron
apenas cuatro
y holgadamente todos cupieron
en las lunetas bajas de un teatro...

Vivas p'arriba,
vivas p'abajo,
y ustedes traguen chicle y saliva,
vénga ejercicio y vénga trabajo;
hágan divisas
y gallardetes...
Todo esto en medio de las precisas
que a sudar ponen panza y mofletes;
y tanto estruendo
resultó nada:
¡jué p'al América un estupendo
jueves de moda con mala entrada!

FAN-FAN

El nacionalismo es la bandera de toda la República

Lista de cletistas de Venecia, San Carlos

Todos los pueblos de la República sienten la necesidad de adherirse a la noble causa del Partido Unión Nacional que proclama la candidatura del Lic. don Cleto González Viquez.

Por ello es que Venecia, un pintoresco pueblo que surge en las fértiles pampas de San Carlos, siente el orgullo de ser nacionalista, como lo demostramos con números.

En la lista de cletistas que publicamos en seguida, figuran 59 personas, más 10 que por razones especiales no se publican. El número de sufragantes es de 122, de los cuales hay 30 naturales y 23 carlistas y 69 cletistas.

La lista de nació alistas es la siguiente:

- Juan B. Camacho Quirós
- Cladelfo Quesada Q.
- Manuel Rojas Alpizar
- Maurilio Rojas Murillo
- Juan Picado Castro
- Matías Aguilar Miranda
- Amado Aguilar Castillo
- Rafael Durán González
- Juan M. Durán González
- Josafat Vargas Masís
- Florindo Arce Venegas
- Daniel Arce Venegas
- Isidro Gamboa Avila
- Bernardo Mesén Murillo
- José María Rodríguez
- Luis Herrera
- Raimundo Esquivel
- Fenelón Quesada Hidalgo
- Lorenzo Quesada Hidalgo
- Leandro Quesada Hidalgo
- Antonio Hidalgo Quesada

- Arcadio Benavidez Boza
- Manuel Villegas
- Pánfilo Sánchez Fernández
- Eloy Piedra Rojas
- Juan Aguilar Castillo
- Ezequiel Aguilar Castillo
- José Miranda Picado
- José Miranda Rojas
- Tiburcio Miranda González
- Francisco Miranda
- Benigno Calderón
- Amado Jara
- Belfort Méndez López
- Gonzalo Vega
- Rufino Ramírez
- Luis Retana Miranda
- Zenón Retana Miranda
- Benjamín Rojas Murillo
- Domingo Rojas Murillo
- Víctor Arias Núñez
- Juan Portuguéz
- Abel Portuguéz
- Jesús Salas
- Juan Pérez
- Clodomiro Pérez León
- Benjamín Bolaños Jiménez
- Manuel Bolaños Jiménez
- Rafael Torres Benavides
- Blas Molina
- Alberto Molina
- Juan Molina
- Valentín Alvares Fonseca
- Francisco Morera
- Juan Morera Vindas
- Juan Morera Lobo
- José Solís
- Otoniel Cordero Araya

GANGA

Carbón de mangle, despolvado y rebajado a \$ 4.50 el saco de 75 libras. Se lleva a domicilio. Depósito 50 varas al Este de La Tempstad. TRINIDAD CARVAJAL. Agosto de 1927.

IMPRENTA Y LIBRERÍA ALSINA

Jiménez constituye, desde el principio hasta el fin, una repetición de lo que se ha hecho y de lo que se está haciendo, no faltando en cada párrafo un desgranamiento de alabanzas y bombos para él. Parece más bien un artículo de propaganda y de galanterías políticas para el candidato. Es sencillamente un auto-bombo de Carlos María Jiménez.

Directorio Profesional

Alejandro Alvarado Quirós
Victor Guardia Q. - Ricardo Fournier Q.
Rogelio Salazar S.
ABOGACIA Y NOTARIADO
Oficinas: Pasaje Dent.
Antiguo local «La Feria»
Teléfono 1386

LIC. PEDRO IGLESIAS
ABOGADO Y NOTARIO
Teléfono 450 - Apartado 458
Oficina: Las Arcadas
frente al Teatro Nacional

JOSE LUJAN M. y JOSE PEREZ S.
ABOGACIA Y NOTARIADO
Apartado No. 605
Oficina: 50 varas al Sur
de Alsina

Lic. Juan Felipe Picado Zúñiga
ABOGADO Y NOTARIO
Oficina: Frente al antiguo
Palacio de Justicia
Teléfono 322

Vidal, José Joaquín y Daniel Quirós
ABOGACIA Y NOTARIADO
Teléfono 95 - Apartado 1285
Oficinas: Pasaje Dent
Antiguo local «La Feria»

FABIO BAUDRIT y TOMAS GAMBOA R.
ABOGACIA Y NOTARIADO
Oficina: En la de don Cleto
González Viquez
Teléfono 612

El sueño de Carlos María Jiménez

Carlos M^o Jiménez sueña con la Presidencia, y para ello, como hombre amasado para ser un tirano terrible, ha querido asustar a la gente timorata con su amenaza de tratar con mano dura a sus adversarios, para así conseguir que esa gente, por temor, de el voto para él.

Pero hay que pensar en la última tiranía que sentó sus plantas hace pocos años en esta tierra pacífica, y recordar que con un tirano en el poder no está salvo el ciudadano de sus venganzas y bajezas; ni de las de sus secuaces por el hecho de haberle ayudado con el voto, con su persona y con sus bienes. El hombre con esa inclinación no puede ser querido del pueblo por que lo primero que hace estando en la presidencia es oprimirlo.

Y no se crea que los que están ahora «al partir de un confite» con Carlos María Jiménez, estarían en buen pie siempre en caso que éste llegara al poder.

De la noche a la mañana, cualquiera que esté al calorito de ese «presidente», daría en el suelo con su buena

posición, debido a chismes, envidias o venganzas entre los mismos. El mandatario, desconfiado hasta de los suyos, lo haría caer en desgracia, olvidándose de las deudas de gratitud para con ellos, porque así son los tiranos. Y he ahí que, en pocas horas, el hombre de confianza del usurpador de las libertades, ya sea que esté cerca de él o en el retiro del campo, se ve perseguido, hasta en las rinconadas más abruptas, teniendo que abandonar la familia y sus bienes para lograr ponerse a salvo, si es que lo puede conseguir.

Con la inauguración de un gobierno despótico, como lo sería el de Carlos María Jiménez, comenzaría la triste vida del éxodo y a llenarse las prisiones de ciudadanos honrados; no habría respeto para nadie ni para nada.

Midan todas estas fatales consecuencias las gentes del pueblo que aún piensan que Carlos María Jiménez encierra bondades en su candidatura.

JUAN PUEBLO.

Montes de Oro repudia altivamente la política de acometividad de Carlos M^o Jiménez y se adhiere al Nacionalismo

Nosotros, vecinos de Montes de Oro, abajo suscritos, repudiamos la política de acometividad del carlismo, y nos apresuramos a ofrecer nuestra sincera adhesión al Partido Unión Nacional, que postula la candidatura del muy ilustre y Benemérito de la Patria, Lic. don Cleto González Viquez, de quien Costa Rica espera una era de progreso y paz, como terminación del actual gobierno.

José Vicente Molina Q.
Julio Barrantes Alfaro
Pablo Chaves Rodríguez
Francisco Villegas Robles
José Rodríguez M.
Manuel Rodríguez B.
Inocencio Rodríguez M.
Antonio Poveda Moreno
Raimundo Poveda Moreno
Manuel Cortés Viquez
José Manuel Molina Cruz
Saul Trejos Montero
Melchor Sancho Salas
Mannel Méndez Badilla
Avelino Salazar V.
Adán Granados A.
Gerardo Alvarado Delgado
Joaquín Córdova T.
Sixto Poveda M.
Zenón Campos Alvarado
Julio Alfaro Peraza
Cayetano Carvajal ú. ap.
Juan Herrera Valverde

Roberto Villegas ú. ap.
Juan Jiménez Arguedas
Víctor Araya Sibaja
Antonio Herrera Quesada
Rosendo Alfaro Ugalde
Francisco Méndez Morales
Andrés Amaya Vargas
José Rodríguez Madrigal
Roberto Zúñiga Palma
Joaquín Soto Alvarado
José Calderón Chacón
José María Segura ú. ap.
Manuel Segura ú. ap.
José González ú. ap.
David Arce Moreno
Luis Méndez González
Custodio Ramírez Segura
Dolores Castro Jara

Miramar, agosto 25 de 1927.

AVISO

Se avisa a los nacionalistas de este lugar que en el salón club de doña María Zamora y en la Barbería, que en casa propia tiene el suscrito, pueden pasar a proveerse de periódicos, vivas, divisas etc, lo mismo que a enterarse de la marcha del Partido.

La Cruz, agosto de 1927.

J. Mercedes Morales
Jefe de Acción